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Compte-rendu Forum Annuel de Cicle 
Le 26 janvier 2024, en présentiel au Pavillon Indochine du jardin d’Agronomie Tropicale de Nogent 

sur Marnes 

 

Le premier forum annuel du Réseau Cicle s’est déroulé le 26 janvier 2024 à l’occasion de la journée 
internationale des énergies propres. Ce fût l’occasion de rassembler les acteurs engagés en 
coopération internationale pour l’accès aux services énergétiques, présenter le Réseau Cicle, son 
fonctionnement et son nouveau programme soutenu par l’Agence Française de Développement et 
l’ADEME, son partenaire historique. 

La ville de Colombes et la ville de Châtellerault, nouvellement intégrées au comité de pilotage du 
Réseau Cicle, ont pu partager avec l’auditoire, leur vision de la coopération et leur volonté de 
s’impliquer dans les questions relatives à l’ODD7. 

La matinée a également été l’occasion de partager l’expérience des membres du comité de pilotage,  
plus précisément la Fondem, le Geres et le Partenariat, sur les axes thématiques structurants du 
Réseau Cicle. 

Enfin, la FERDI et Electriciens sans Frontières ont partagé les enseignements d’un travail de recherche 
sur la mesure de l’impact des projets d’électrification décentralisée. 

 

************************************************************ 

 

Panel d’ouverture 

• Ouverture du Forum par le Président du pS-Eau, Jean-Marie Tétart 

L’énergie est le service le plus essentiel car il permet de grandement faciliter l’accès aux autres 
services. Le Réseau Cicle est hébergé par le pS-Eau qui existe depuis quarante ans. Ils contribuent à 
l’accumulation et diffusion de connaissances, à l’accompagnement des projets, à la mise en réseau 
des partenaires ainsi qu’au plaidoyer via une animation sur les territoires français. Cette animation 
s’élargit à de nouveaux acteurs et notamment aux intercommunalités. L’hébergement du Réseau Cicle 
par le pS-Eau se fait en cohérence avec le programme de rapprochement des 1% solidaires. 

• L’Agence française de développement, Corinne de Peretti 

L’Agence Française de Développement a notamment pour mission de renforcer les capacités de la 
société civile. En 2019, une étude menée sur les dispositifs 1% a démontré la nécessité d’apporter un 
soutien aux petits acteurs pour les appuyer dans les projets relatifs à l’énergie. Suite à ce constat, 
l’AFD s’est engagée à appuyer le Réseau Cicle et le soutient financièrement depuis 2023. L'AFD salue 
le travail des membres du comité de pilotage qui se mobilisent pour faire vivre les activités du Réseau. 
Madame de Peretti a insisté sur le travail qui sera mené par le Réseau Cicle en lien avec les 
thématiques climat et genre.  
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• L’ADEME, Hélène Akonor Sabathié 

L'ADEME est engagée depuis de nombreuses années pour l’accès à l’énergie. Au début des années 
2000, l’agence qui avait constaté un manque important de documentation et de ressources 
francophones sur le sujet a encouragé la création du Réseau international de l’énergie durable (2006). 
Après plusieurs années de dynamisme, le réseau s’est confronté à des difficultés financières qui ont 
poussé les partenaires à réfléchir à un autre mode de fonctionnement. En 2015, l’ONG Cicle a été 
créée pour assurer la continuité du centre de ressources. Afin de faciliter l’accès aux financements et 
de favoriser la mobilisation des acteurs, il a été décidé d’intégrer Cicle au sein de l’ONG pS-Eau. 
Madame Sabathié a rappelé l’importance de travailler sur les thématiques climat, bâtiment et 
biomasse.  

• Electriciens sans frontières, Hervé Gouyet 

Monsieur Gouyet a insisté sur le besoin d’accompagner les projets de coopérations décentralisées 
énergie des collectivités territoriales. C’est l’une des missions principales du Réseau Cicle qui y 
contribue autour de ses champs d’action : 

− Produire et diffuser la connaissance 
− Appuyer les porteurs de projets et renforcer leurs capacités 
− Mobiliser & dynamiser le dialogue pour l’accès à l’énergie 

Le comité de pilotage participe au suivi des activités du Réseau et à la définition de ses orientations.  

• Ville de Châtellerault, Arthur Berthet 

La Ville de Châtellerault entretient une coopération décentralisée avec la commune de Kaya au 
Burkina Faso sur les rénovations énergétiques. La collectivité a donc des attentes en termes d’appui 
sur les enjeux énergétiques, mais aussi en termes d’accompagnement et de sensibilisation de ses 
services techniques énergie aux enjeux énergétiques dans les pays en voie de développement.  

• Ville de Colombes, Monsieur l’Adjoint au Maire Adda Bekkouche 

Colombes est une ville d’environ 90 000 habitants. Elle entretient depuis longtemps des relations de 
jumelage et s’est récemment ouverte à la coopération décentralisée (2019) avec de nouveaux enjeux 
en perspective : le climat et l’énergie. La Ville a aujourd’hui plusieurs coopérations, notamment avec 
la ville de Ras Jebel en Tunisie. Monsieur Bekkouche a mentionné le besoin d’un appui pour identifier 
et mobiliser les acteurs de l’énergie sur son territoire, pour visibiliser la coopération internationale 
et intégrer le monde académique.  

 

• Présentation des activités du Réseau Cicle 2024 

Les travaux du Réseau Cicle s’articule autour de trois activités principales :  

o La production de connaissances pour faire la synthèse des savoirs et la mettre à la 
portée de toutes et tous. 

o Le renforcement de capacité des acteurs de la coopération décentralisée et non 
gouvernementale pour améliorer la qualité des projets. 

o Mieux mobiliser les acteurs autour des enjeux énergie et climat pour projets construit 
en synergie, en plus grand nombre et des moyens suffisants. 
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L’équipe du Réseau Cicle s’est agrandie et se compose à présent d’un Responsable de programme 
(Clément Lugagne), d’une chargée de mission (Cécile Gillot) et d’un chargé de communication (Charlie 
Gervais). 

De nombreuses activités ont été lancées pour 2024, plusieurs outils d’aides à l’action paraitront tout 
au long de l’année et des ateliers/ formations techniques seront organisés. Vous pouvez directement 
contacter l’équipe du Réseau Cicle pour y participer et être associé.  

Le Réseau Cicle se dotera prochainement d’une nouvelle identité visuelle, un nouveau site internet et 
de nouveaux outils numériques. 

  

Table ronde sur les axes thématiques du réseau Cicle. 
L’objectif de la table ronde était de présenter les trois axes de travail du Réseau Cicle au travers des 
interventions de membres de son comité de pilotage. Les discussions et les questions soulevées ont 
permis d’identifier des sujets d’intérêt sur lesquels le Réseau pourra travailler tout au long de l’année 
2024.  

• Axe électrification décentralisée : Fondation Energie pour le monde, Madeleine Fauchier  

La Fondem est un acteur pionnier sur le sujet des centrales off-grid. Madame Fauchier a soulevé 
l’importance de soutenir la réhabilitation de ces infrastructures qui se confrontent à de sérieux 
problèmes de maintenance, sans opérateurs locaux aujourd’hui capables de prendre en charge ce 
type d’action.  

• Axe efficacité énergétique : Le Partenariat, Guillermo Pascual 

Le Partenariat a présenté des enjeux liés aux projets d’éco-construction mis en place avec l’association 
Voute Nubienne au Nord du Sénégal. Plusieurs points de blocage et solutions ont été soulevés autour 
de : 

- La formation des acteurs locaux (manque d’expertise locale) ; 
- La réticence des acteurs locaux à utiliser des méthodes traditionnelles plutôt que “modernes” 

(appropriation locale) ; 
- La difficulté à dépasser la phase pilote (passage à l’échelle). 

 
• Axe énergie de cuisson et biocombustibles : Geres, Alexis Caujolle 

Le Geres a partagé son expérience dans la mise en œuvre de solutions pour l’accès à la cuisson propre. 
Elles peuvent se décliner par : 

- Un travail sur la gestion de la ressource ; 
- La mise en place d’équipements pour améliorer ou réduire la production/consommation de 

la ressource et le dégagement de fumées ; 
- L’adoption de solutions modernes. 

Aucune solution n’est réplicable partout de la même façon : les usages et la disponibilité des 
ressources sont différents. 
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Questions : 

- Comment peut-on adapter les solutions énergétiques à chaque contexte ? (Arthur Berthet) 
→ Importance de réaliser des diagnostics/études de faisabilité avant la mise en œuvre des 

projets 
→ Se mettre en réseau avec des acteurs qui travaillent sur des sujets et/ou des zones similaires 
→ Travailler en concertation avec les acteurs locaux 
- Quel est le statut/rôle des entreprises dans les projets de coopération internationale sur 

l’énergie ? Comment assurer un passage à l’échelle des solutions ? (Vincent Renaud) 
- Comment éviter la dépendance aux financements internationaux dans les projets 

d’électrification ? (Adda Bekkouche) 

 

Présentation de travaux structurants  
Electriciens sans frontières et la FERDI ont présenté les résultats de leur étude sur l’évaluation de 
l’impact des mini-réseaux, un exemple de collaboration de long terme entre une ONG et un acteur de 
la recherche. Cette étude a utilisé une méthode de randomisation des données, comparant des 
villages électrifiés par mini-réseaux et des villages non-électrifiés par mini-réseaux. Les résultats 
démontrent plusieurs impacts de ces installations pour les populations bénéficiaires, comme 
l’augmentation de la richesse des ménages (qui accèdent à des appareils de plus forte puissance) et 
l’amélioration de la santé des habitants. 

=> L’étude prouve l’existence d’une causalité entre l’installation du mini-réseau et l’amélioration 
socio-économique des villages électrifiés.  

La FERDI a insisté sur l’importance de réaliser des évaluations d’impact qui sont pour l’instant 
rarement financées par les bailleurs et peu systématisées par les ONGs car elles impliquent des coûts 
supplémentaires et une temporalité longue. La collaboration entre opérateurs/ONG et chercheurs 
peut être concrétisée par la définition d’un cahier des charges d’évaluation, précisant les besoins de 
collecte de données tout au long du projet.  

La FERDI va bientôt lancer une nouvelle étude sur les meilleures pratiques économiques et de 
gouvernance pour les installations de mini-réseaux, ainsi qu’un travail sur la création d’un outil 
d’évaluation transposable à plusieurs projets.  

Questions :  

- Quel est le lien avec les Institutions de Micro-Finances (IMF) ? (Guillermo Pascual) 
- Quel lien pourrait être fait avec le guide bénéficiaires réalisé par les membres du Réseau Cicle 

? (Nicolas Livache) 
- Est-il possible de partager les questionnaires d’enquête ? (Nicolas Livache) 
- Quel type d’étude d’impact choisir selon les projets ? (Arthur Berthet) 
- L’étude permet-elle de rendre compte des disparités entre les offres de services ? (Pascale 

Trompette) 
- Pourquoi la méthode de recherche quantitative a été privilégiée sur l’approche qualitative 

(qui aurait pu complémenter les résultats) ? (Tomy Goulding) 
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